

# Memòries de l'Acadèmia Mallorquina d'Estudis Genealògics, Heràldics i Històrics

Primera època  
Tom 1-4  
1953 -1955



Edició facsímil  
Any 2000

# Memorias de la Academia Mallorquina de Estudios Genealógicos



Año II

Palma de Mallorca  
Marzo 1954

Núm. IV-V

# SUMARIO

	<u>Páginas</u>
Filiación de los Montcada que asistieron con la conquista de Mallorca <i>por Jaime Cirera Prim</i>	101
Las hojas de servicios militares del Regimiento de Milicias Provinciales de Mallorca de 1788 pruebas de Nobleza e Hidalguía . . . <i>por José-Francisco Maroto y Coll</i>	113
Regimiento Provincial de Mallorca en 1788 . . . . .	121
Breve relación histórica referente a la erección de una hermosa Capilla de la Iglesia del Convento de los PP. Agustinos de la ciudad de Barcelona, dedicada al culto de nuestra Santa, Sor Catalina Tomás. . . . . <i>por el Marqués de Ariany</i>	126
Antecedentes genealógicos . . . . .	134
Breve reseña de la Orden del Santo Sepulcro presentada a S. M. el Rey D. Alfonso XIII el 25 de julio de 1904 por el Excmo. Sr. D. Manuel de Mata . . . . .	136
Noticiario académico y Balear. . . . .	144

---

*La Academia hace constar que cada autor es el único responsable del contenido de sus artículos e inserciones.*

---

# MEMORIAS DE LA ACADEMIA MALLORQUINA DE ESTUDIOS GENEALOGICOS

IV - V

## Filiación de los Montcada que asistieron con la conquista de Mallorca

por *Jaime Cirera Prim*

I

En un artículo de un periódico palmesano en el que, se encomiaba la entonces (marzo de 1952) recién aparecida *Breve Historia de Mallorca* (1) del Rdo D. Antonio Pons, Pbro., excelente escritor y especialista en la historia medieval mallorquina, el articulista ingenuamente confesaba que, como resultado de la lectura de este excelente compendio, había descubierto que Guillermo y Ramón de Montcada, muertos el 12 de septiembre de 1229 en una de las primeras batallas contra los moros, eran sobrino y tío, como muy bien dice el Rdo. Pons, y no hermanos como el periodista creía y es opinión corriente entre los mallorquines.

Como ha habido poetas, autores de monografías y algunos historiadores que además de creer que los referidos Montcada eran hermanos, los han confundido con otros de su mismo nombre y familia, vamos a tratar de establecer su genealogía fundándonos en las investigaciones, de autores que han basado sus estudios en documentos de toda solvencia.

---

(1) Cuaderno n.º 9 de la colección «Panorama Balear».

El *Libre dels Feyts* (1) al final del párrafo 34 pone bien claro, aunque indirectamente, que Guillermo de Montcada vizconde de Bearn no fué hermano de Ramón; pués al decir el Rey, que pidió consejo-sobre los asuntos de la condesa Aurembiaix y el condado de Urgel a varios de sus consejeros, se expresa así: *E demanam de conseyl al Bisbe Berenguer Daril, e an G. (uilem) de Muntcada, e an R. (amón), e an G. (uilem) R. (amón) frare den R. (amón) de Muntcada e pare den P. (ere)*. Por lo que se ve claro que los hermanos eran Ramón y Guillermo Ramón, este último fué el quinto senescal, estuvo casado con Constanza de Aragón, hija ilegítima de Pedro II, murió en 1227, padre de Pedro de Montcada sexto semescal, y éste casó con Sibilia de Abarca.

La *Crónica* de Fray Pedro Marsilio, en su texto referente a la conquista, publicado por José M.<sup>a</sup> Quadrado (2), ni dice que fueran hermanos ni menciona parentesco. Más adelante página 113, cita a otro Guillermo de Montcada, distinto del que ya había muerto en Santa Ponsa, hijo de Ramón muerto también en dicha batalla; el cual casó por el año 1233 con Margarita de Narbona, asistió a la conquista y obtuvo en el reparto 276 caballerías y media, cuatro molinos y algunas casas dentro la ciudad.

Desclot en su *Crónica*, capítulo XXXVI, relata la muerte en batalla de los referidos Montcada, que la pone en el martes día 11 de septiembre, sin mencionar parentesco; otros autores ponen la batalla ocurrida el miércoles día 12.

Zurita y Quadrado que le sigue (3), sabían que los mencionados Guillermo y Ramón no eran hermanos, pero ignoraron su verdadero parentesco. En cambio se equivocan al afirmar que, al vizconde de Bearn Guillermo de Montcada hijo de Guillermo Ramón y de Guillerma de Castellvell, le vino el vizcondado por su matrimonio con Garsenda de Provenza, a la que Quadrado además, supone hija de Gastón vizconde de Bearn y hermana de otro Gastón que murió joven y sin hijos, por lo que ella heredaría el vizcondado; cuando en realidad era hija de Alfonso de Aragón y de Garsenda de Sabran Forcalquer, condes y marqueses de Provenza.

El vizcondado de Bearn lo heredó Guillermo de Montcada, abuelo del supuesto por Zurita y Quadrado, por su matrimonio con María de Gavarret hija de Pedro, vizconde de Bearn y de su esposa, que posiblemente era una próxima pariente de Petronila reina de Aragón. María heredó el vizcondado al morir su hermano Gaston V, sin sucesión en 1170.

(1) Edición Aguiló, Barcelona 1873.

(2) José M.<sup>a</sup> Quadrado: *Historia de la Conquista de Mallorca*, Palma, Impr. Estevan Trias, 1850.

(3) Jerónimo de Zurita: *Anales de la Corona de Aragón*, Libro II, cap. 4, XXVIII.—Quadrado: obra citada: página 405.

Bover al tratar de los que asistieron a la conquista y obtuvieron porción en el reparto de la Isla, en el artículo *Montcada* (1) dice que: «*Guillermo Ramón hijo de Guillermo senescal de Cataluña, señor de Aytona y Serós y de una hija de Pedro II. Fué uno de los generales del ejército y murió gloriosamente en una de las batallas con los moros..... El padre de este Guillermo Ramón se había desposado en 1212 y murió en 1227, dejando a más de este hijo a Pedro que fué senescal de Cataluña*».

En todo esto hay algunos absurdos y algunas verdades. Empezaremos constatando estas para exponer mejor aquellos.

Hubo un senescal que ciertamente casó en 1212 con *Constanza*, hija ilegítima de Pedro II de Aragón —nótese que el autor que estamos comentando no nos dice el nombre de esta señora— es cierto que el senescal fué señor de Aytona y Serós, por dote que le trajo su esposa, y es cierto que murió en 1227 y que tuvo un hijo llamado Pedro que después de morir su padre fué senescal, y otro hijo llamado Guillermo Ramón que fué obispo de Lérida.

Lo que no es cierto es que el senescal de Bover se llamara Guillermo, su verdadero nombre era Guillermo Ramón y es absurdo que su hijo Guillermo Ramón, aún suponiéndole el primogénito, a los 16 años pudiera ser uno de los principales generales del ejército conquistador. Habiendo casado el senescal en 1212 su hijo mayor en 1229 no podía tener más de los 16 años indicados, y por lo tanto es de creer que ninguno de sus hijos pudo asistir a la conquista de Mallorca.

Este mismo autor en el párrafo siguiente añade que: *Gastón, vizconde de Beam, era hijo primogénito del antecedente* (refiriéndose siempre al senescal que él denomina Guillermo), y que *al parecer era hermano de Guillermo que se halla en el memorial de los caballeros conquistadores con la asignación de 276 caballerías y media*; error que ya Quadrado corrigió (2) diciendo que este Guillermo fué hijo de Ramón, que obtuvo los heredamientos que al difunto magnate correspondían. Por otro lado Gastón fué el único hijo varón que tuvieron Guillermo vizconde de Bearn y Garzenda de Provenza.

El mismo Bover en página 969, lugar citado, afirma que el Rey dió al senescal Guillermo de Montcada, por haberle servido en la conquista de la Isla, la mezquita de *Dalguiveni*, que más tarde fué la iglesia del Santo Sepulcro, donde es provable que estuvieran enterrados provisionalmente los dos Montcada hasta que sus cadáveres fueron trasladados al monasterio de Santes Creus. Este Guillermo no fué nunca senescal y es el hijo

(1) Joaquín M.<sup>a</sup> Bover: *Historia General del Reino de Mallorca*: Tomo II, página 826.

(2) Quadrado: obra citada, Página, 407.

de Ramón que ya hemos mencionado, el mismo que obtuvo las 276 caballerías y media.

Un poco más abajo, Bover al citar la donación, que el Sacristán de Barcelona Pedro de Centelles, como procurador de Garsenda de Bearn y de su hijo Gastón, con instrumento de 4 idus de septiembre de 1232 ante Bernardo Compañy Notario, hace de la anteriormente dicha iglesia a los Caballeros del Santo Sepulcro, llama a la citada vizcondesa *Galceranda* y *condesa de Viana*, supongo que por no haber sabido interpretar la abreviación del nombre Bearn latinizado, que en el documento referido viene así: *Viarnen*.

Este que viene publicado por el P. Villanueva (1) dice en síntesis que: Pedro de Centelles, Sacristán de Barcelona, como procurador de D.<sup>a</sup> Garsenda, Condesa y Vizcondesa de Bearn, Señora de Montcada y Castellvell y de su hijo Gastón, en los honores y posesiones que estos tienen en la Ciudad y Reino de Mallorca, procedentes de su porción, como sucesores de Guillermo de Montcada, de quien Gastón es heredero, dá a Dios y a los Caballeros del Sepulcro de Jerusalem y a Berenguer prior de dicho Sepulcro en Barcelona, la iglesia parroquial que antes fué mezquita, etc., etc. El mismo autor en nota a este documento cita a Guillermo de Montcada en otro de venta de un huerto, en la Ciudad, lindante con casas de los Templarios, de 20 de marzo de 1230, y por otro de 24 octubre del mismo año, dicho Guillermo nombra a Dalmacio de Merita «*por su procurador para disponer de todo lo que le tocaba*» «*por repartimiento en la isla*»; y añade Villanueva: «*He dicho esto para que*» «*los curiosos averiguen quien era este Guillermo y aquel Gastón, y si ambos*» «*eran hijos del que ciertamente murió el año anterior en la indicada batalla.*» «*De todos modos este segundo Guillermo manifiesta que era el primogénito y*» «*sucesor de los estados del difunto.*»

Ahora bien los difuntos Montcada, cuyos herederos obtuvieron porción fueron dos: Guillermo, vizconde de Bearn, heredado por su hijo Gastón, y Ramón de Montcada, señor de parte de Tortosa que le heredó su hijo Guillermo, que algunos veces viene llamado Guillermo Ramón; éste último fué el que otorgó los dos documentos de 20 marzo y 24 octubre de 1230, citados por el P. Villanueva. Es muy probable que Gastón adquiriera de su deudo Guillermo la mayor parte de los bienes que éste obtuvo en Mallorca.

Juan Binimelis en el epígrafe del capítulo XVI, libro tercero de su *Nueva Historia*, hace hermanos a los referidos Guillermo y Ramón; en el mismo capítulo llama vizconde a Ramón y más adelante le denomina conde. Luego en capítulo XXII del mismo libro, esta vez acertadamente, pone que Guillermo de Montcada era hijo de Ramón muerto en Santa Ponsa.

(1) P. Jaime Villanueva: *Viaje Literario a las Iglesias de España*, Tomo XXI, Pág. 76.

Juan Dameto (1) al relatar los aprestos que se hacían para la expedición de la conquista, dice que el obispo de Barcelona D. Berenguer de Palou nombró capitán de su hueste a su primo Guillermo Ramón de Montcada, otras veces se le llama solo Guillermo, el cual vemos por la *Crónica real* que también mandaba la retaguardia del reducido ejército con que el Rey hostigaba, después de haber tomado la Ciudad, a los moros refugiados en las montañas. En la página 260 de Dameto, en la carta puebla que el monarca dió a los nuevos pobladores de Mallorca, entre los testigos, firma Guillermo de Montcada como vizconde de Bearn; no comprendo el por qué de este título, ya que el verdadero vizconde era Gastón. Puede que Guillermo se titulara vizconde por ser el representante de Gastón y de Garsenda.

El *libro del repartimiento* cita a otro Montcada, Berenguer, a quien le fueron adjudicadas unas alquerías en los términos de la Ciudad y de Inca.

Un moderno historiador, Antonio Rovira y Virgili (2) afirma que los tantas veces nombrados Guillermo y Ramón de Montcada eran sobrino y tío respectivamente, añadiendo en una nota que los historiadores Antonio de Bofarull (3) y Antonio Aulestía y Pijoan. Se equivocaron al decir que los Montcada que murieron en Mallorca eran hermanos.

Por lo dicho hasta aquí hemos podido ver en que confusionismo están la mayoría de autores respecto a la familia Montcada, y hemos visto también que cuatro individuos de esta Casa concurren a la conquista; quienes resumiendo son:

Guillermo de Montcada, vizconde de Bearn, muerto el 12 de septiembre de 1229, casado con Garseuda de Provenza y Sabran Forcalquer, padres de Gastón VII, su sucesor en los vizcondados de Bearn y Castellbó y en los señoríos de Montcada y Castellvell y tierras ganadas en Mallorca siendo uno de los magnates más insignes y poderosos de su tiempo.

Ramón de Montcada, señor de parte de Tortosa, tío del anterior y muerto a su lado, casó con *Galbors*, de la que no sabemos su nombre de familia.

Guillermo o Guillermo Ramón de Montcada hijo del anterior, asistió también a la conquista, mandando la hueste del Obispo de Barcelona, y la retaguardia del ejército con que el Rey perseguía a los moros de las montañas, firmando la carta puebla dada por el Conquistador a los nuevos pobladores, y al que cupo en el *Repartimiento* 276 caballerías y media.

Berenguer de Montcada, hermano de Ramón señor de Tortosa, y por lo tanto tío del anterior, concurreó a la conquista, por lo que le vemos figurar

(1) J. Dameto: *La Historia General del Reyno Balearico*, Palma, Impr. Guasp, 1633, Pág. 206.

(2) A. Rovira y Virgili: *Historia Nacional de Catalunya*, Tomo IV, Pág. 548.

(3) A. de Bofarull: *Historia Crítica, Civil y Eclesiástica*, edición catalana, tomo VII, Pág. 221, y A. Aulestía: *Historia de Catalunya anotada y continuada per Ernest Moliné y Brasés*, Tomo I, Pág. 226.

en el *repartimiento* cupiéndole algunas heredades en los términos de la Ciudad y de Inca, quien según Miret y Sans (1), debió morir en la conquista. Caso de ser esto cierto sería después del reparto, pues de haber muerto antes no figuraría en el.

## II

Hora es ya de establecer la genealogía de Montcada, para tratar de averiguar el verdadero parentesco de los cuatro conquistadores anteriormente dichos, para lo que, me referiré a los trabajos de los eruditos historiadores Próspero de Bofarull y Mascaró (2), F. Miquel y Rosell (3). Antonio Rubio y Lluch (4), Joaquín Miret y Sans (5), F. Durán y Cañameras (6) y B. de Pedemonte y Falguera (7).

Para no cansar con enojosas referencias, omitiré muchas citas, remitiendo al lector que quiera ampliar estas notas a los autores citados.

Todos los tratadistas coinciden en decir lo árduo que es establecer no ya el origen, sinó las primeras generaciones de esta familia, por lo que dejaré de hablar de lo fabuloso y poco concreto, para limitarme a lo documentalmente probado, sin pretender por esto, que la genealogía que expondré, en sus tres primeras generaciones sea irrefutablemente exacta en su totalidad, pero si lo es a partir de Guillermo Ramón, III senescal.

La primera vez que se nombra a un individuo con el apelativo de Montcada es en un documento de 1047, que se halla en el *libro primero de las antigüedades de la Catedral de Barcelona*, en el que figura como testigo *Ramón de Montcada*, llamado también *Ramón Guillermo* en otros dos documentos de 1048. Este y su hermano *Renart* en pleito habido en 1049 contra el obispo de Vich, sobre alodios de *Sorissa*, declaran ser hijos de *Guillermo* y sobrinos del archidiácono *Albert de Modtcada* y del canónigo *Bernardo Seniofredo*. Vemos actuar en 15 de junio de 1064 a *Guillermo Guillermo de Montcada* como testigo en un acta de venta de una torre y casas, situadas en el término del castillo de Montagut de Valldosera, en el condado de Barcelona, hecha por Artal y su esposa Adalarzis al conde de Barcelona Ramón Berenguer I

(1) J. Miret y Sans: *La Casa de Montcada en el Vizcondado de Bearn*, en Boletín de la Real Academia de Buenas Letras de Barcelona, Tomo I, Pág. 140.

(2) P. de Bofarull: *Colección de documentos inéditos del Archivo de la Corona de Aragón*, Tomo IV.

(3) F. Miquel Rosell, *Liber Feudorum Maior*, Barcelona, Impr. Casa Provincial de Caridad, 1945.

(4) A. Rubió y Lluch: *Don Guillermo Ramón de Montcada, Borquejo Histórico leído con motivo de la colocación del retrato de este personaje en la Galería de Catalanes Ilustres del Salón de ciento de Barcelona, el 25 Septiembre 1886*, Barcelona, Impr. Sucesores de N. Ramirez, 1886.

(5) J. Miret y Sans: Obra citada.

(6) F. Durán y Cañameras, *Los Condes de Bearn y de Foix como Señores de Castelloell, Madrid*, Impr. de la «Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos». 1927.

(7) Pedemonte y Falguera: *Notas para la historia de Castelloell de Rosanes*, Barcelona, Impr. Elzevieriana y librería Camí, 1929.

(1), y hemos de suponer que este Guillermo Guillermo fué hijo de Guillermo y por consiguiente hermano de Ramón Guillermo y de Renart Guillermo.

Ramón Guillermo de Montcada debió morir por el año 1071 ya que el siguiente se nos presentan sus hijos *Guillermo Ramón I senescal* y *Arbert*, citados también en otro documento de 27 febrero de 1076. En 1083 hallamos a *Berenguer Ramón de Montcada*, hermano de los dos anteriores, y en documento de 1102 éste mismo Berenguer Ramón se dice hijo de Ramón Guillermo de Montcada (2), Guillermo Romón y su hermano Arbert vuelven a figurar en documento de 1082 celebrando un convenio con el Obispo citado, recibiendo las iglesias de Oristá, Besora y dos partes de la de Torelló; figuran los mismos en otro convenio de 1088, en el que el Obispo de Vich, les encomienda los castillos de Voltregá, Orís y Solterra, y aun aparecen en documento de 1099, en acto de renuncia de la iglesia de Manlleu a favor de la canónica de Vich, hecha por Pedro Amat. El primer senescal debió morir entre este último año y 1103, año en que ya aparece su hijo *Guillermo Ramón, II senescal*, obteniendo la leuda de la carne y de las medidas de la plaza de la quintanà de Vich.

Guillermo Ramón segundo senescal, estuvo casado con *Inés* lo que se prueba por documento de 7 julio de 1134 (3), en el que Guillermo Ramón tercer senescal, presta homenaje al conde Ramón Berenguer IV, por los castillos de Todela, Sobreporta, Estela, Besora, Torelló, Curull, Tona, Fornols, Malla, Clerá, Montcada, Vacarisses, Ribatellada y Castellar, en cuyo documento, se dice hijo de Inés. El segundo senescal debió morir entre 1118 y 1120. En 1117 viviendo aún éste, vemos que su hijo Guillermo Ramón tercer senescal aparece ya casado con *Beatriz de Montcada*, hija de Berenguer Ramón, señor del castillo de Montcada, quien con su testamento de 17 abril de 1134 nombra a su hija Beatriz heredera de todos sus bienes, a pesar de tener un hijo de nombre Guillermo (4), lo que nos inclina a creer si sería ilegítimo o bien por querer dedicarse a la Iglesia fué desheredado, dando Berenguer Ramón de Montcada preferencia a su hija Beatriz, a su yerno

(1) F. Miquel y Rosell-obra citada, documento n.º 287 y Udina: *Llibre Blanc de Santes Creus*, docum. 14 Pág. 14

(2) Berenguer Ramón de Montcada encarga el castillo de su nombre a Ramón Miró hijo de Miró Amalrich, con las mismas condiciones que este lo tenía de Ramón Guillermo de Montcada, padre de Berenguer Ramón; pág. 53 de la obra citada de Miret y Sans.

(3) P. de Bofarull lugar citado, Tomo IV, Pág. 38.

(4) Idem, Idem, Tomo IV, Pág. 33. Este testamento en sus cláusulas más importantes dice así «...et mitum Guiller, mum filium meum in potestate predicta ecclesia Stagni et canonicorum ibi degentium tali modo ut habeat ibi victum atque vestitum sicut unus canonicus honorifice dum vixerit, et si voluerit ibi vivere sub regula Sancti Agustini licitum sit ei... Et dimito ad Beataicem filiam meam et Guillerum Raimundi Dapiferum generum meum omnem meum honorem in omnibus locis sicut resonat in charta quam illis feci et firmari exceptes quod superius dimisi pro anima mea... et sicut dimiso totum meum honorem filie mee Beatrici et Guillermo Raimundo viro illius ita post obitum illorum ad Guillelmum nepotem meum filium eorum omnino dimito et si obierit sine infante de legitimo conjugio remaneat honor cui ipsi dimiserint».

Guillermo Ramón y a su nieto Guillermo. Por este enlace el castillo de Montcada y otros bienes de Berenguer Ramón se juntaron de nuevo a la rama de los senescales.

Muchos autores han dicho que los senescales y los Montcada eran dos familias distintas, por mi parte creo era la misma, y lo expuesto hasta aquí lo corrobora. El empleo de senescal estuvo vinculado a los Montcada y al principio lo heredaban los primogénitos, pero más adelante a partir del tercer senescal, suelen heredar el cargo los segundones. Por llevar consigo este cargo, la permanencia del agraciado junto al monarca, es lógico que en ciertas ocasiones, como enfermedad o ausencia, obligara a los que lo disfrutaban, o al mismo monarca, a traspasarlo a otros individuos de la familia o próximos parientes, aunque solo fuera de un modo provisional. También es lógico que en una época en que los nombres de familia aún no estaban formadas de una manera estable, muchos individuos de esta casa adoptarán el apelativo de Dapifer o Senescal, por el empleo que tenían vinculado en su Casa.

Guillermo Ramón III Senescal, por su esposa Beatriz, fué Señor del castillo de Montcada. Debido al parentesco que le unía a ella, consiguió por sentencia del Arzobispo de Tarragona la anulación de su matrimonio, después de haber tenido varios hijos de ella. Esta una vez libre casó, con consentimiento del conde de Barcelona Ramón Berenguer IV, con Guillermo de Sant Martí (1). En el año 1136 el tercer senescal y su ex-esposa Beatriz celebran un convenio, en el que entre otras cosas, establecen que todos los señoríos de ella, a su muerte pasarán a los hijos comunes a ambos (2).

El tercer senescal tenía un hermano de nombre *Ot*, lo que se deduce por una venta de un alodio en la parroquia de *Sant Genis de Orís* a favor de *Sant Salvador del Mont*, otorgada el 17 de abril de 1126 por Guillermo Ramón Dapifer, su esposa Beatriz y su hermano *Ot* (3). Guillermo Ramón senescal, su hijo Guillermo y *Ot* aparecen en escrituras de los años 1139, 1145, 1146, 1150 y 1167.

El conde Ramón Berenguer IV en 8 de agosto de 1146 hizo donación al tercer senescal, de un tercio de la ciudad de Tortosa con su Zuda, cuya ciudad no fué conquistada hasta el 30 de diciembre de 1148. Este documento es curioso para los mallorquines, ya que con el mismo, el referido Conde hace donación al senescal, además de lo indicado, del castillo de Peñiscola, de una tercera parte de la Ciudad de Mallorca y de la isla, así como de las de

(1) F. Miquel Rosell: *Liber Feudorum Maior*, docum. núm. 305 de 11 octubre de 1135.

(2) Idem, Idem, docum. núm. 307, de 7 julio de 1136.

(3) Pergamino n.º 1165 de la Catedral de Vich.

Menorca e Ibiza, lo que podría significar que este conde tenía intención de conquistarlas. (1).

Vemos figurar a Guillermo Raimundo, III senescal desde la muerte de su padre, hacia 1120, en la mayoría de los grandes hechos ocurridos en la historia del Principado, hasta el año de su muerte ocurrida en 1173, poco después de testar. Por su testamento se deduce que tuvo los siguientes hijos: *Guillermo* que había muerto un año antes en 1172, *Ramón y Berenguer* este último debió morir antes de 1156. Cita también a sus nietos, hijos de Guillermo, *Gastón, Ramón* (que más tarde toma el nombre de Guillermo Ramón) y *Saurina*.

A su hijo Ramón le deja la senescalía, todos los bienes que tiene en la ciudad de Tortosa y su obispado, los de la ciudad de Tarragona y su obispado, los del condado de Pallars y en usufruto solamente los castillos de Montcada, Arrahona, Castellar, Peratallada, Vacarisses y todo lo que posee en el Vallés junto al castillo de Sentmenat y el señorío de Sant Marsal, con todas sus pertenencias.

A su nieto Ramón o Guillermo Ramón le lega todos los bienes que tiene en los condados de Barcelona, Ausona y Gerona, los que deben ser administrados por Ramón hijo del testador, hasta que el nieto alcance la edad 20 años, entrando entonces a poseer estos bienes y los que su tío Ramón tiene en usufruto.

*Ramón de Montcada*, señor de un tercio de Tortosa, IV senescal, y su esposa *Ramona* aparecen en escrituras de 1175 y 1176; la primera, de venta, con real permiso, de las casas de *Remolins* y tercera parte del *alfondecb* que allí existía, al abad de Poblet, por la de 1176 Ramón de Montcada confirma todas las donaciones efectuadas por su esposa Ramona y por Arnaldo de Tornamira a favor de la milicia del Temple. Figuran juntos con su hijo *Ramón* en dos donaciones, una del manso *Burgacenia* en el año 1184 a favor de R. Centelles y otra de 1188 dando un campo en Tortosa a P. de Sanahuja. El cuarto senescal Ramón de Montcada debió morir entre 1188 y 1190, dejando tres hijos: *Ramón* que heredó el señorío de Tortosa, *Guillermo Ramón*

(1) Próspero de Bofarull, lugar citado, Pág. 113. Por su interés copiamos este documento que dice así: «Omnibus sit notum quoniam ego Raimundus comes Barchinonensis atque Aragonensium princeps dono tibi fideli meo Guillelmi Raimundi Dapifero urbem Tortosam ut tu teneas ipsam zudam et habes senioraticum de ipsa civitate et de ipsa villa et terminis ejus, et habes tertiam partem in dominio de omnibus eximentis ejusdem civitatis ac ville omniumque terrarum sibi pertinentium. Dono etiam tibi castrum de Peniscola cum omnibus terminis suis et pertinentiis. Dono etiam tibi civitatem nomine Majoricam et omnes terras sibi pertinentes cum senioratico et cum tertia parte omnium que inde exierint in dominio tam de mari quam de terra: et dono etiam tibi Minoricam et Ivizam similiter cum terris et pertinentiis earum tali modo ut habes hec omnia per me ad servicium et fidelitatem meam et successorum meorum per omnia tempora tu et omnis generatio tua. Si quis vero presentem donationem dirumpere tentaverit nichil proficiat set in duplo componat et postmodum hec donatio firma permaneat omni tempore. Quod est actum III nonas augusti anno X regni Leovici regis junioris.—Sigñum Raimundi comes. Sigñum Petri Bertrandi de Bello loco. Sigñum Bernardi de Bello loco. Sigñum Guillelmi de Castelvel. Sigñum Otonis. Sigñum Raimundi de Podioalto. Sigñum Ponci scriba qui hoc scripsit die anno que proscripto suprapositis litteris in linea VIII.

la senescalía y *Berenguer*, al que se le ve firmar como testigo en el testamento de su primo Guillermo Ramón, vizconde de Bearn en 1223, el cual según Miret y Sans, autor de quien hemos tomado muchas de estas notas, supone murió en la conquista de Mallorca. Por documento de 1190 vemos actuar a Ramona, que ya debía ser viuda, y a su hijo Ramón; y en escritura de 1202 figuran este mismo Ramón y su esposa *Galbors*, casados desde antes de 1197, y su hijo *Guillermo Ramón* (1); también figuran los esposos Ramón y *Galbors* en una donación del año 1206 de la Encarnación hecha por *Berenguer* de Tornamira a favor de *Domenech* de una tierra en *Burgacenia*, y Ramón solo en escrituras de 1210, 1216 y 1219. Por documento de 16 de las calendas de diciembre de 1216 (2) se dice, refiriéndose a los que aprueban el documento: *Ego Guillelmus Raimundi senescalcus fratri dicti Raimundi de Monte catano et ego Guillemonis filius Raimundi de Monte catano*, lo que nos prueba que Ramón de Montcada, señor de Tortosa era hermano de Guillermo Ramón quinto senescal, y que tenía un hijo llamado Guillermo. Este Ramón, señor de Tortosa y esposo de *Galbors*, era el que murió en 1229 en Mallorca, y su hijo Guillermo fué el que heredó a su padre y obtuvo las 276 caballerías y media. Este Guillermo estuvo casado desde antes de 1233 con *Margarita*: hija de *Aymerich* vizconde de Narbona.

Guillermo Ramón de Montcada quinto senescal, hijo de Ramón y Ramona, casó en 1212 con *Constanza* hija natural de Pedro II de Aragón, la que aportó en dote las villas de Aytona, Serós y Soses; tuvieron por hijos a *Pedro* que fué sexto senescal, casado con *Sibilia de Abarca*; a *Guillermo Ramón* que fué obispo de Lérida, y a *Ramón* que fué el séptimo senescal, casado con *Sibilia de Cervoera*. El quinto senescal murió en 1227 poco después de testar; su esposa *Constanza* aún vivía en 1250.

*Guillermo de Montcada*, vizconde de Bearn por su esposa *María*, murió en 1172, un año antes que su padre, estaba casado desde 1168, de cuyo matrimonio tuvo a *Gastón de Montcada* que heredó el vizcondado y casó en 1196 con *Petronila de Bigorra*, hija de *Estefanía*, condesa de Bigorra y del conde Bernardo de Comenge, el cual murió en 1215 sin sucesión, por lo que heredó el vizcondado de Bearn su hermano *Guillermo Ramón de Montcada*. *Petronila* de Bigorra una vez viuda de *Gastón* caso sucesivamente con Don Nuño Sánchez, conde de Rosellón del que se divorció al poco tiempo, con Gui de Montfort, hijo del conde Simón, con *Aimar* de Ransom y con *Bosson* de Mates; dejando de todos estos matrimonios a dos hijas, tenidas con Gui de Montfort y a *Amata de Mates Bigorra*, que más adelante casó con *Gastón VII*, vizconde de Beam.

(1) J. Miret y Sans, lugar citado, Pág. 140.

(2) Documento núm. 284 del Cartoral del Temple de Tortosa.

Guillermo Ramón de Montcada, vizconde de Bearn desde 1215, hijo de Guillermo y María, casó en 1189 con la rica heredera Guillerma de Castellvell y de Vilademuls. Por haber éste asesinado en 1204 al arzobispo de Tarragona D. Berenguer de Vilademuls, el Papa le excomunicó. prohibiéndole que en adelante habitara con su esposa, que era sobrina del arzobispo asesinado, e imponiéndole como penitencia el que fuera a Roma para pedir perdón, a Tierra Santa y a Tarragona donde tenía que humillarse y arrepentirse publicamente de su crimen. Guillerma de Castellvell al quedar separada de su esposo, en 1202 contrajo matrimonio con Aymrrich IV vizconde de Narbona, del que más tarde se separó, casando éste al quedar libre con Margarita de Montmorency. Guillermo Ramón después de cumplida su penitencia se incorporó a su vizcondado, viviendo siempre en Bearn, donde murió en la villa de Olorón en 1223, habiendo testado este mismo año. Su esposa Guillerma testó el 5 de octubre de 1225 ante Amat Grua, notario y murió en 1228.

*Guillermo de Montcada*, vizconde de Bearn, señor de Montcada y Castellvell, hijo de Guillermo Ramón y de Guillerma, casó en 1223 con Garsenda de Provenza hija de Alfouso de Aragón y de Garsenda de Sabran Forcalquer, condes y marqueses de Provenza. Fué muy poderoso por su riqueza, reunió los estados de las casas de Bearn, Montcada y Castellvell, y por su influencia en el reino, pués no ocurre hecho de importáncia en la historia de Aragón durante el tiempo que vivió, en que él no tome parte de una manera principalísima, siendo un gran amigo del Rey, al que ayudó con todo su poder en varias circunstancias, especialmente en la conquista de Mallorca, donde aportó el mayor contingente de caballeros y servidores después del monarca, y en cuya empresa halló su glorioso fin. Tuvo de su esposa un hijo de nombre *Gastón* y una hija llamada *Constanza* que casó con D. Diego López de Haro, señor de Vizcaya. Garzenda de Provenza murió en el año 1268.

Gastón VII, vizconde de Bearn a la muerte de su padre, por ser aún muy niño, quedó bajo la tutela de su madre, actuando de procurador suyo por los bienes de Cataluña y Mallorca su pariente Guillermo de Montcada, hijo éste de Ramón señor de Tortosa que murió en Mallorca. Casó en primeras nupcias con *Amata de Mates Bigorra*, hija como ya hemos dicho de Bosom de Mates y de Amata condesa de Bigorra de la que tuvo cuatro hijas, que fueron: *Constanza* que debía casar con Alfonso hijo primogénito del Conquistador. el cual murió cuando se hacían los preparativos para la boda, casando más tarde en 1269 con Enrique de Cornualles hijo de Ricardo Rey de Romanos, muriendo sin descendencia; *Margarita* que casó con Roger Bernat, conde de Foix; *Matha* que casó con Guerau, conde de Armanyach; y *Guillerma* que en 1291 casó con el infante D. Pedro, hijo de Alfonso IV de

Aragón, muerto en 1296 sin descendencia, de peste guerreando en Castilla. Esta última fué la que heredó los estados de Montcada, Castellvell y Mallorca, muriendo en 1309 sin descendencia. Gastón VII casó en segundas nupcias con Beatriz de Saboya de la que no tuvo sucesión, testó el 22 de abril de 1290, muriendo el 26 del mismo mes y año.

Para terminar seguiré con los hijos del quinto senescal Guillermo Ramón de Montcada y de su esposa Constanza de Aragón, que fueron el tronco de varias ramas de Montcada, siendo la más ilustre de ellas la de los marqueses de Aytona, que acabó en la casa ducal de Medinaceli.

Su primogénito *Pedro* a la muerte de su padre fué el sexto senescal, casó con *Sibilia* de Abarca, procreando a *Guillermo Ramón* que murió joven dejando solo una hija de nombre *Berenguera*, que casó primero con Guillermo de Entenza y segunda vez con Bernardo Jordá, señor de la Isla-Jordá; a *Pedro* que fué noveno senescal, casado con *Elisenda de Pinós y de Canet*; a *Constanza* que casó con Alvaro de Cabrera, conde de Urgel, y a *Guillermo, Gaia, Berenguera, y Sibilia*.

Otro hijo de Guillermo Ramón y Constanza fué *Guillermo Ramón de Montcada* que fué obispo de Lérida de 1257 a 1282.

El otro fué *Ramón*, que fué señor de Fraga, que al morir su hermano mayor Pedro, fué séptimo senescal, casó con *Sibilia* de Cervera, procreando a *Simón* que fué el octavo senescal por cesión del cargo le hizo su padre. Simón casó con *Berenguera* de Anglesola, de la que solo tuvo dos hijas, y al morir en 1293, el rey confirió la senescalía a su primo Pedro, que fué el noveno senescal.

Del matrimonio de este último con *Elisenda de Pinós*, nacieron: *Ot* que fué barón de Llagostera y murió en 1341, casando con *Gaufredina* hija de Roger de Láuria, *Guillermo Ramón* que casó con *Luchina de Alagón*, tronco de la rama que más tarde se domicilió en Italia y a *Elisenda* que casó con el Rey Jayme II de Aragón.

No siendo mi objeto exponer la genealogía completa de la casa de Montcada, doy por terminadas estas notas que he reunido, resumiéndolas de otros autores, esperando sean útiles a los mallorquines y ayuden a acabar con la conseja de que Guillermo y Ramón de Montcada fueron hermanos.

Palma, diciembre de 1953.

